

Literatura

Oscar Guzmán Escobar (1894-1978)



Profesor destacado, abogado y Ministro de la Corte del Trabajo, Nació en Valparaíso en 1894. Estudió sus humanidades en el Liceo Eduardo de la Barra, después ingresó al Curso Fiscal de Leyes, que fuera creado en 1911, titulándose de abogado en 1920. Sin embargo, la docencia fue la gran vocación de su vida, que ejerció con verdadero cariño durante 49 años. No escatimó desvelos y sacrificios en aras de la fascinante empresa de enseñar. Fue profesor de Derecho de la Universidad de Chile, desde 1921 hasta 1970. Dició clases de Derecho Constitucional, Derecho Penal, Derecho Civil, Derecho Procesal y Filosofía del Derecho. Su encendido amor por el saber, lo capacitaron para desempeñar diversas cátedras en el Colegio Alemán, Italiano y Escuela Naval. Fue fundador del Instituto Pedagógico de la Universidad de Chile —actualmente Facultad de Educación y Letras— atendiendo allí, varias asignaturas. Creó también la Escuela de Servicio Social de Valparaíso. Le correspondió ser Director y profesor, en ambas instituciones.

Cincuenta y un años oficialando de Magistrado, le permitieron conocer la vida desde sus diversos ángulos, de frente y de perfil, a la vez que escondían el alma humana. Sólo en 1970, se retiró a la tranquilidad de sus horas de hogar al reparo de sus libros— posiblemente, la biblioteca mejor dotada de Valparaíso— y de algunos directos amigos, entre los que se confababan escritores, poetas y algunos profesionales. Alumnos que él formó que jamás olvidaron al abnegado profesor y mejor amigo. En nuestro puerto se gestó su

nacencia y aquí dejó lo mejor de su vida. Supo sortear con fortuna las temporales de la vida y luchó con desuedo por el porvenir de la juventud en formación. Comprendió que una ciudad es grande, cuando pueda contar con los establecimientos justos que capaciten a sus hijos. Muchas veces navegó con viento en contra, en el objetivo de sus ideales, lo que lo convirtió en un escéptico, pero no transigió en sus propósitos. Y fue un ganador de luchas justas. Lo asesorearon el Instituto Pedagógico y la Escuela de Servicio Social, junto con las generaciones que allí se han formado. Buscó la verdad de la vida, en el campo mismo. Quizá encontró el secreto, o se marchó un 31 de abril de 1978, para desorientarse en el más allá.

Su personalidad vital, revitalizadora, estudiada, combativa y humanista, scrive una vellosa página en el historial de la cultura porteña.

Del talentoso profesor, abogado y periodista porteño, don Alex Varela, transcribimos este párrafo pues consideramos que enriquece nuestro artículo:

—“Dejó unos apuntes valiosos, un folleto sobre la “Evolución Constitucional de Chile” publicado por “El Mercurio”, cuando éste cumplió cien años de vida (1927) y algunos más. Ideas claras y estilo lleno son los atributos que en estas páginas sobresalen, como también en otros textos de estudio compuestos para sus alumnos de Literatura y Lingüística y en sus ocasionales incursiones por el periodismo”.

Ruth Eliana Merino

Oscar Guzmán Escobar [artículo] Ruth Eliana Merino.

AUTORÍA

Merino, Ruth Eliana, 1932-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Oscar Guzmán Escobar [artículo] Ruth Eliana Merino. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)